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Ocho columnas 
 

 
 

 

Austeridad paraliza proyectos de la SCT; en 71 no ejercen ni un peso 
De 96 programas, que incluyen modernización de carreteras y aeropuertos, 
solamente 25 registran avances; desde 2019 la Secretaría de Comunicaciones y 
Transportes no ha gastado 21 mil millones de pesos 

 

 
Apuntan en Morena a herencias y refrescos 
Buscan elevar recaudación 

 

 

En ruta, la obra de transformación: AMLO 
Crisis dual. Ya “vamos saliendo” de la emergencia sanitaria y económica 
 

 

Optimismo sobra; falta plan de reactivación 
AMLO destaca avances en su gestión; IP planea presentarle nueva estrategia 
económica 
 

 
AMLO: con austeridad se logró un ahorro de 560 mil mdp 
“Intolerancia total a la corrupción” 
 

 
Quedarán consolidadas a fin de año bases de la 4T: AMLO 
Segundo Informe. El Presidente asegura que ya no hay venganzas políticas, 
corrupción de altos mandos, desaparecidos, masacres, represión ni tortura; ratifica 
que “ya paso lo peor” y México, dice, “va para arriba” 
 

 
EL PERIÓDICO DE LA VIDA NACIONAL 

“En el peor momento está el mejor gobierno” 
Andrés Manuel López Obrador presenta su segundo informe 

 
 
 

http://www.nuevoexcelsior.com.mx/Excelsior/index.jsp


 
“Vamos para arriba” 
Ya pasó lo peor, se están recuperando los empleos, se está regresando a la 
normalidad productiva y empezamos a crecer, dice AMLO en su II informe 
 

La Razón 
AMLO: en el peor tiempo tenemos el mejor Gobierno; le critican 
omisiones 
Llama a consolidar revolución de las conciencias 
 

 
“Ya pasó lo peor” 
Andrés Manuel López Obrador 
 

 
“La peste de la corrupción originó la crisis de México” 
El mandatario refirió que el principal legado de su gobierno será “purificar la vida 
pública de México” 
 

 

Violencia imparable 
Cerró agosto como el segundo mes más violento de lo que a del año, con 2,424 
víctimas de homicidio doloso en México 

 

 

AMLO: pasó lo peor; bajan delitos menos homicidio y extorsión 
Ya no manda la delincuencia ni hay masacres ni funcionarios como García Luna 
 

   
“Lo peor pasó, ahora vamos para arriba” 
Refrenda AMLO proyecto de Gobierno en segundo informe 
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Panorama Nacional 
 
 

“En el peor momento está el mejor gobierno”, Andrés Manuel López 
Obrador presenta su Segundo Informe (Excélsior, Ivonne Melgar e Isabel González, p. 

web). 
El presidente Andrés Manuel López Obrador destacó que el país sale adelante a pesar 
de que enfrentó dos crisis al mismo tiempo: la sanitaria y la económica. 
“No es para presumir, pero en el peor momento contamos con el mejor gobierno”, afirmó 
ayer en su mensaje con motivo del Segundo Informe. 
Aseguró que su legado será purificar la vida pública de México, pues su gobierno no 
será recordado por corrupto. Destacó que, al frenar la corrupción y ser austeros, se han 
ahorrado 560 mil millones de pesos. 
El informe entregado ayer a la Cámara de Diputados desglosa acciones contra la 
corrupción, como sanciones por 567 mil 236 millones de pesos aplicadas en un año. 
Este monto, indica, derivó de 591 amonestaciones, 64 destituciones, 609 
inhabilitaciones y 97 sanciones económicas, además de 348 suspensiones. 
“Las dos causas principales han sido la negligencia administrativa y el incumplimiento 
de declaración patrimonial, pero también se impusieron sanciones por violaciones al 
procedimiento de contratación, abuso de autoridad, entre otros”, detalla el documento. 
El informe destaca que, por primera vez en la historia, se inhabilitó a exfuncionarios de 
alto nivel, como Rosario Robles y Emilio Lozoya. Además, la Secretaría de la Función 
Pública impuso 250 multas por mil 500 millones de pesos a licitantes, proveedores y 
contratistas. 
Al detallar algunos expedientes de corrupción, indica que en la carretera Amozoc-Perote 
y el libramiento de Perote, Veracruz, se identificó un sobrecosto por errores 
constructivos injustificables de mil 442 millones de pesos. 
En el aeropuerto que se canceló en Texcoco hay irregularidades por cerca de 19 mil 
millones de pesos. 
“En lo peor, el mejor gobierno” 
Reconoció el apoyo de los dueños de los hospitales privados del país para dar atención 
médica sin fines de lucro a las personas con seguridad social que no padecen la 
enfermedad; también resaltó el apoyo de televisoras para transmitir clases. 
En el peor momento “México cuenta con el mejor gobierno”, aseveró el presidente de la 
república, Andrés Manuel López Obrador, al emitir el mensaje a la nación con motivo de 
su Segundo Informe de Gobierno. 
(https://www.excelsior.com.mx/nacional/en-el-peor-momento-esta-el-mejor-gobierno-
andres-manuel-lopez-obrador-presenta-su-segundo) 
 

En ruta, la obra de transformación: AMLO (El Financiero, Amílcar Salazar, p. web). 
No hubo mañanera, pero sí discurso. Combate a la corrupción, mejora del sistema de 
salud, recuperación económica ante una doble crisis, e independencia de poderes. A 
pocos les sorprendió. En 50 minutos, el presidente Andrés Manuel López Obrador 
ensalzó un año de programas sociales, dijo tener el mejor gobierno para el peor 
momento, y auguró que su legado sería el “purificar la vida pública de México”. 
Como lo prometió, en un Patio de Honor, con un selecto grupo de invitados, hizo de su 
Segundo Informe de Gobierno un discurso contra la corrupción; sin “persecuciones 
facciosas”, “venganzas políticas”, o “encubrimientos”. Y sostuvo que a este gobierno “no 
se le recordará por corrupto”. 
Y aunque “ya se acabó la robadera de los de arriba”, advirtió, “todavía falta desterrar por 
completo el bandidaje oficial”. 
En este mensaje, el séptimo desde que tomó el encargo, el Presidente sí le puso 
números a sus dichos. El no permitir la corrupción y un gobierno austero, representaría 
un ahorro de 560 mil millones de pesos. 
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También puso sobre el atril las dos crisis; en cuanto a la pandemia de COVID-19 y las 
más de 64 mil muertes –dijo– “ya vamos de salida”. 
“La pandemia no es un asunto político, sino de salud pública”, agregó. 
En cuanto a la otra crisis, la económica y el desplome del PIB, “ya pasó lo peor, y ahora 
vamos para arriba”, y recurrió a los últimos números que tiene el IMSS sobre 
contratación. 
(https://elfinanciero.com.mx/nacional/no-nos-recordaran-por-corruptos-afirma-amlo-en-
su-ii-informe) 
 

Este es el tema en el que AMLO sí ha sido consistente, según especialistas 
(El Financiero, Héctor Usla, p. web). 
El Segundo Informe de Gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador reveló 
que durante el último año se ha pretendido implementar una política comercial 
internacional que incluya tres características: diversificación, inclusión e innovación. 
“Las acciones (de esta administración) se han orientado hacia el fortalecimiento de los 
vínculos comerciales con regiones y países de mayor dinamismo económico, la 
atracción de inversión extranjera que favorezca la innovación tecnológica y la 
productividad, y la inclusión de regiones, sectores y empresas en beneficio de los flujos 
comerciales”, señaló el informe. 
Al respecto, Juan Carlos Baker, exsubsecretario de Comercio Exterior, señaló en 
entrevista que en términos de comercio exterior, la administración de López Obrador ha 
sido muy consistente, a diferencia de otros rubros, como el energético. 
“Presentar a Jesús Seade como candidato a dirigir la Organización Mundial del 
Comercio (OMC) es un compromiso con que el sistema multilateral de comercio se 
fortalezca, quizá haya otros temas que generen dudas en el debate público, pero 
sabemos que en México, los tratados comerciales se respetarán”, dijo. 
El experto en comercio considera que la recuperación económica de México será 
liderada por el sector exportador, tal como sucedió con la crisis de 1995 y 2008-2009. 
En este sentido, Kenneth Smith, ex negociador del TLCAN, apuntó que la entrada en 
vigor del Tratado entre México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC) fue lo mejor que 
pudo haber sucedido en estos tiempos de crisis, ya que servirá como un instrumento 
para recuperar el crecimiento económico. 
(https://elfinanciero.com.mx/economia/este-es-el-tema-en-el-que-amlo-si-ha-sido-
consistente-segun-especialistas) 
 

"Que se salgan" de Conago, dice Miguel Barbosa a gobernadores (El Sol de 

México, Redacción, p. web). 
Puebla. - “Que se salgan”, responde el gobernador poblano Miguel Barbosa Huerta a 
los 10 mandatarios que definirán el próximo lunes si permanecen en la Conferencia 
Nacional de Gobernadores (Conago), como el de Tamaulipas, Francisco Javier García 
Cabeza de Vaca, quien dice que es un despropósito ser parte de ésta, toda vez que ya 
perdió su esencia federalista. 
La última reunión de la Conago, celebrada el 19 de agosto en San Luis Potosí, causó 
una gran decepción entre los man- datarios estatales debido a que no hubo diálogo ni 
respuesta satisfactoria por parte del gobierno federal a sus propuestas, principalmente 
la renovar el Pacto Fiscal Federal para que se distribuyan de manera justa y equitativa 
los recursos generados por impuestos entre Federación, estados y municipios. 
Al respecto, Barbosa Huerta recordó que la Conago no es un organismo previsto en la 
Constitución ni tiene fundamento legal, por lo tanto no se le puede reconocer como “un 
poder intermedio” en el orden de gobierno legalmente establecido que es Federación- 
estados-municipios. 
“Que se salgan, ya regresará a la Conago el otro gobernador de su estado, o no, pero 
la Conago no es un órgano con previsión legal”, sentenció el mandatario. 
Por su parte, García Cabeza de Vaca advirtió que la Conago debe ser un órgano que 
permita ser un contrapeso y dar a los gobernadores una opción de diálogo abierto con 
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el propósito de impulsar el federalismo, pero señaló que eso ya se perdió y para lo único 
que va a servir es para “que unos cuantos vayan ahí de comparsas a quedar bien con 
el presidente en turno”. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/republica/politica/que-se-salgan-de-conago-dice-
miguel-barbosa-a-gobernadores-5703128.html) 
 

Oposición: dos años de López Obrador, aún sin resultados (El Financiero, 

Eduardo Ortega y Víctor Chávez, p. web). 
Legisladores federales y dirigentes nacionales de partidos de oposición afirmaron que 
el II Informe de Gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador “carece aún de 
resultados”, “pinta otra realidad” y han sido “dos años perdidos”. 
El dirigente del PAN, Marko Cortés, dijo que han sido “dos años perdidos” y que 
“estamos peor que nunca”; acusó que “dijo que no será recordado por corrupto, pero 
olvidó mencionar los casos de su hermano Pío, a Bartlett y a miembros de su gabinete”. 
Alejandro Moreno, presidente del PRI, opinó que el Presidente “pinta un escenario 
inmejorable, pero la realidad es otra; el gobierno se comprometió a apoyar a las familias 
durante la pandemia, pero dejó a su suerte a los mexicanos y ha debilitado el sistema 
de salud”.  
Jesús Zambrano, del PRD, declaró que “fue decepcionante, no brindó nada nuevo, fue 
una mañanera más, sólo que más extendida y en forma de monólogo; es una repetición 
de lo que ha venido sosteniendo y que es rechazada por un amplio sector de la 
población”. El líder de MC, Clemente Castañeda, dijo que sólo es un “gobierno de 
incapaces para transformar este país” y son “sólo un mal remedo del pasado”. 
En cambio, el líder interino de Morena, Alfonso Ramírez Cuéllar, celebró que el Informe 
“fue exitoso, tenemos gobierno, el país goza de estabilidad política y social; hay que 
acelerar el paso en la recuperación y el empleo y cuidar la salud. Vamos a fondo contra 
la corrupción y la impunidad”. 
En la instalación del Congreso y al recibir el documento del II Informe de manos de la 
titular de Gobernación, Olga Sánchez Cordero, Morena y sus aliados del PT, PES y el 
PVEM coincidieron en tribuna que en el gobierno de la 4T “se ha iniciado el cierre de las 
brechas de la desigualdad” y “el combate a la corrupción”. 
(https://elfinanciero.com.mx/nacional/oposicion-dos-anos-de-lopez-obrador-aun-sin-
resultados) 
 

IP reclama a AMLO acciones para mejorar la economía (El Financiero, Leticia 

Hernández y Guillermo Castañares, p. web). 
El sector privado reclamó al Gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador no 
tomar acciones suficientes para contrarrestar la crisis económica por la que atraviesa el 
país, tras la presentación de su Segundo Informe de Gobierno en Palacio Nacional. 
Carlos Salazar Lomelín, presidente del Consejo Coordinador Empresarial (CCE), criticó 
el no recurrir a deuda para apoyar a las familias mexicanas, aunque consideró que la 
relación que mantiene el sector privado y gobierno es buena. 
“Insistimos en la necesidad de la toma de deuda y era para apoyar a las familias 
mexicanas, incrementar los programas sociales en personas que no están sujetas a 
estos programas y seguimos aplaudiendo que se destine dinero a los programas 
sociales que se requieren en México. No hay duda que hay que apoyar al más 
necesitado”, dijo el empresario. 
Por su parte, Gustavo de Hoyos Walther, presidente de la Confederación Patronal de la 
República Mexicana (Coparmex), aseguró que el informe hubiera sido buen momento 
para anunciar el Gran Acuerdo Nacional que el país requiere, mismo que si no se logra 
con la colaboración del Jefe del Ejecutivo, se hará sin él. 
“Lo deseable es que al frente de este esfuerzo se coloque al titular del Poder Ejecutivo 
y nosotros estamos listos para acompañar una convocatoria de esta naturaleza”, dijo, 
pero si se ha ignorado el reclamo de la sociedad y en particular al sector privado, la 
Coparmex lo promoverá de todas formas. 
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Lo bueno, lo malo y lo feo 
La lucha declarada para erradicar la corrupción es el aspecto positivo que el sector 
privado identifica de los dos años de administración del presidente Andrés Manuel López 
Obrador, lo malo ha sido la crisis sanitaria con un fuerte impacto en la economía y lo feo 
es la violencia que persiste por los diferentes grupos delincuenciales, dijo el presidente 
del CCE. 
“Lo mejor de todo esto ha sido el programa de la lucha contra la corrupción, a México le 
hacía falta enfocar esfuerzos y baterías en esa lucha contra la corrupción que se estaba 
metiendo en todas las formas y era parte del panorama en el que se vivía”, dijo Salazar. 
(https://elfinanciero.com.mx/economia/ip-reclama-a-amlo-acciones-para-mejorar-la-
economia) 
 

Se destinaron 105,532 mdp a 8 millones de adultos mayores entre enero y 
junio (La Jornada, Redacción, p. web). 
Entre enero y junio se emitieron apoyos económicos directos por 105 mil 532 millones 
de pesos para alrededor de 8 millones de adultos mayores, indica el segundo Informe 
de Gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador. 
Asimismo, menciona que de septiembre de 2019 a junio pasado se otorgaron ayudas 
en al menos una ocasión a 8 millones 351 mil adultos mayores, de los cuales 843 mil 
228 residen en municipios o localidades indígenas. En relación con el programa para el 
bienestar de hijos de madres trabajadoras, en el mismo periodo se atendió a 184 mil 
472 progenitoras de 191 mil 582 niños. 
En relación con los proyectos de infraestructura gubernamental, como la refinería de 
Dos Bocas, la Comisión Nacional del Agua y Petróleos Mexicanos determinaron la 
ubicación de las fuentes de agua requeridas. En la etapa de construcción el 
abastecimiento provendrá de fuentes subterráneas y para la fase de operación se 
utilizarán las superficiales, refiere el documento. 
En torno al Tren Maya, se integró la cartografía sobre información geohidrológica y se 
asesoró sobre ello al promovente: el Fondo Nacional de Fomento al Turismo. Señala 
que durante la evaluación de impacto ambiental de septiembre de 2019 a junio de este 
año, se resolvieron 280 proyectos, de los cuales se autorizaron 195 y 85 fueron 
rechazados por carecer de viabilidad ambiental. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/09/02/politica/014n1pol) 
 

Sheinbaum destaca plan de austeridad y apoyos por la pandemia (La Jornada, 

Rocío González Alvarado y Alejandro Cruz Flores, p. web). 
En su segundo Informe de labores, entregado ayer al Congreso capitalino, la jefa de 
Gobierno, Claudia Sheinbaum, destaca su política de austeridad y gasto eficiente, lo 
que le permitió avanzar en el apoyo a los grupos más vulnerables y de escasos recursos, 
así como enfrentar de mejor manera la emergencia sanitaria por Covid-19, a la que 
hasta el segundo trimestre del año se han destinado 4 mil 899 millones de pesos, 
incluyendo apoyos por las afectaciones económicas de la pandemia. 
Desglosado en seis grandes rubros: igualdad de derechos, sustentabilidad, movilidad, 
cultura, seguridad y educación, dedica un amplio espacio al trabajo realizado para 
contener la pandemia del nuevo coronavirus, en la que, asegura, se ha garantizado el 
derecho a la salud de los capitalinos, en balance con el bienestar de las personas y sus 
familias. 
El Informe resalta que para afrontar el Covid-19, a diferencia de otras entidades y otros 
países, su gobierno apostó por un esquema democrático que apelar a la libertad y 
responsabilidad de las personas, sin imponer toques de queda o multas a quienes no 
siguieran las medidas sanitarias, como el uso de cubrebocas. 
Resalta que la atención de la pandemia se hace con evidencia científica y que además 
de fortalecer el sistema de salud local y la capacitación del personal médico, se echó 
mano de las tecnologías para la detección y seguimiento de casos de Covid-19. 
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Aunado a ello, se han entregado apoyos directos a la población más vulnerable, así 
como a las pequeñas y medianas empresas afectadas por la crisis económica generada 
por la pandemia, con el reforzamiento de programas sociales e implementación de 
diversas acciones, como la entrega de créditos. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/09/02/capital/032n1cap) 
 

Construcción, sector clave para la reactivación de la CDMX (El Economista, 

Camila Ayala Espinosa, p. web). 
La titular de la Secretaría de Desarrollo Urbano y Vivienda (Seduvi) de la Ciudad de 
México, Ileana Villalobos Estrada, adelantó que el nuevo plan complementario de 
reactivación económica para la urbe nuevamente ha contemplado a la industria de la 
construcción, así como el desarrollo de viviendas.   
Durante la inauguración de Expo Vivienda Virtual Vivaqui, organizado por la Cámara 
Nacional de la Industria de Desarrollo y Promoción de Vivienda (Canadevi) Valle de 
México, la secretaría capitalina explicó que en este nuevo plan se busca continuar el 
camino para resarcir el impacto negativo de la pandemia de Covid-19. 
Informó que se darán a conocer más incentivos para los constructores y desarrolladores, 
además de que en esta ocasión se tiene previsto que los capitalinos accedan a más 
créditos para la compra de casas.  
“La jefa de Gobierno va a hacer otro nuevo aviso relacionado con diversas acciones 
pendientes a favorecer la reactivación económica de la Ciudad de México. En particular, 
en esta ocasión se está dando énfasis a lo que se planteó en el programa inicial de junio 
relacionado con la obra pública y privada, en donde desde luego estamos 
sistematizando toda la información relacionada con el sector de la vivienda y lo relativo 
otra vez a programas sociales (...) Se vuelve a considerar a la vivienda y a la industria 
de la construcción”, reiteró.  
“Tiene que ver con estos incentivos que se están generando para facilitar la producción 
de vivienda y el acceso al crédito por parte de posibles beneficiarios y familias (...) Sobre 
todo, lo relacionado con los créditos para mejoramiento de vivienda”, agregó Ileana 
Villalobos. 
La funcionaria local recordó que el primer Plan de Reactivación Económica, el cual fue 
presentado en junio, tiene como base al sector de la construcción, este  busca generar 
una inversión por 76,267 millones de pesos en obras públicas y privadas, así como más 
de 987,000 empleos directos e indirectos. 
(https://www.eleconomista.com.mx/estados/Construccion-sector-clave-para-la-
reactivacion-de-la-CDMX-20200901-0138.html) 
 

Facebook denuncia operación rusa para influir en los votantes en Estados 
Unidos y Reino Unido (El Financiero, Agencia, p web). 
Facebook detectó una operación rusa que buscaba persuadir a los votantes de izquierda 
en Estados Unidos y Reino Unido haciéndose pasar por un medio de comunicación 
independiente, incluso mediante el reclutamiento de periodistas independientes para 
escribir sobre política nacional. 
Facebook detalló que la operación, que en parte se centró en la política estadounidense 
y las tensiones raciales en el período previo a las elecciones presidenciales del 3 de 
noviembre, se enfocó en una organización llamada Peace Data. 
El sitio web operaba 13 cuentas de Facebook y dos páginas, que se crearon en mayo y 
fueron suspendidas el lunes por usar identidades falsas y otras formas de 
"comportamiento coordinado inauténtico", dijo la compañía. 
Facebook sostuvo que su investigación "encontró vínculos a personas asociadas con 
actividades pasadas de la Agencia de Investigación de Internet de Rusia", una empresa 
con sede en San Petersburgo que, según funcionarios de inteligencia de Estados 
Unidos, fue fundamental en los esfuerzos rusos por influir en las elecciones 
presidenciales de 2016.  
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Moscú ha negado esas acusaciones y dice que no interfiere en la política interna de 
otros países. 
Los investigadores de la firma de análisis de redes sociales Graphika estudiaron la 
operación y explicaron que Peace Data estaba dirigida principalmente a grupos 
progresistas en Estados Unidos y Reino Unido, pero también publicaron sobre eventos 
en otros países, incluidos Argelia y Egipto. 
(https://www.eleconomista.com.mx/internacionales/Facebook-denuncia-operacion-
rusa-para-influir-en-los-votantes-en-Estados-Unidos-y-Reino-Unido-20200901-
0070.html) 
 

EU quiere tomar muestras de ADN y escanear el iris de migrantes (El Sol de 

México, Agencia, p. web). 
Los Ángeles, California.- El Gobierno de Estados Unidos quiere ampliar la recopilación 
de datos biométricos requeridos a los inmigrantes, lo que incluiría muestras de ADN y 
el reconocimiento facial, de iris y de voz, informó este martes el Departamento de 
Seguridad Nacional (DHS). 
Según un borrador de la propuesta al que tuvo acceso Buzzfeed, el Gobierno podría 
solicitar en cualquier momento nuevos datos biométricos a los inmigrantes que hayan 
recibido algún beneficio, como una tarjeta verde o un permiso de trabajo, para garantizar 
la continuidad de la "investigación de antecedentes" hasta que los inmigrantes se 
conviertan en ciudadanos estadounidenses. 
La propuesta, que se encuentra en borrador y afecta directamente a los inmigrantes que 
realizan peticiones a través del Servicio de Inmigración y Ciudadanía (USCIS), también 
busca ampliar la cantidad de datos biométricos que se toman a los inmigrantes que 
realizan procesos como ajuste de estatus, peticiones familiares y solicitud de 
autorización de empleo, entre otros. 
Además de los datos que actualmente se toman como huellas dactilares, la nueva 
propuesta permitiría al DHS ir más allá y realizar escaneos del iris del ojo y registrar 
huellas de la palma de la mano y huellas de voz y tomar muestras de ADN en los casos 
en que sea necesario verificar la relación familiar, según el borrador. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/mundo/eu-quiere-tomar-muestras-de-adn-y-
escanear-el-iris-de-migrantes-5702464.html) 
 

Procuraduría Agraria 
 
 

Apoyo al campo un compromiso de transformación (Gob.mx, Procuraduría Agraria, 

p. web). 
Martes 01 septiembre 2020 
Durante los últimos 30 años, los presidentes en turno entregaron concesiones para la 
explotación minera por 118 millones de hectáreas, lo que representó 60 por ciento de 
ocupación del territorio nacional, afirmó el presidente de México, Andrés Manuel López 
Obrador, quien subrayó que “ese entreguismo devastador ya se acabó”. 
Subrayó que se está aplicando el programa de reforestación más importante del mundo, 
sembrando mil 100 millones de árboles maderables, además de cuidar el agua, y “no 
hemos entregado ni una sola concesión para la explotación minera”. 
“Vamos viento en popa en la construcción del aeropuerto General Felipe Ángeles, la 
nueva refinería de Dos Bocas y el Tren Maya; estamos haciendo realidad el desarrollo 
del Istmo de Tehuantepec para comunicar a los países de Asia con la costa este de 
Estados Unidos. Además, estas obras generarán 150 mil empleos en el transcurso de 
este año”, sostuvo el mandatario. 
En el marco del segundo informe de Gobierno, llevado a cabo desde el patio central de 
Palacio Nacional, el presidente López Obrador indicó que tres millones de agricultores 
y pescadores están siendo apoyados; “se les otorgan recursos de manera directa, se 
les ayuda con jornales para cultivar sus tierras, se les entregan fertilizantes de manera 
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gratuita y se establecieron precios de garantía para comprar a productores del campo, 
maíz, frijol, arroz, trigo y leche”. 
En ese sentido, añadió: “Es un acto mínimo de justicia. Como decía el poeta Carlos 
Pellicer: “que coman los que nos dan de comer”, añadió el presidente de la República. 
Dijo que este gobierno está comprometido con cuidar el medio ambiente, “lo que los 
gobiernos anteriores no hicieron, ni siquiera los ecologistas”. Consideró que ese cuidado 
del medio ambiente lo hizo su gobierno federal como nunca, y señaló que “los seudo 
ecologistas que tanto nos atacan”, antes de su gobierno no lo habían demandado. 
En tanto solo 45 minutos el presidente de México informó sobre el estado que guarda la 
nación, tocando los temas de inseguridad, economía, salud, finanzas, medio ambiente, 
mineras, asuntos agrarios y agropecuarios y el fomento al empleo, entre otros. 
El presidente de México Andrés Manuel López Obrador, afirmó que durante sus dos 
años de gobierno, los apoyos se entregan de manera directa sin intermediarios. Para 
ello, dijo, se ha fortalecido el Banco del Bienestar, con el propósito de que la gente de 
las comunidades más apartadas pueda recibir lo que le corresponde, sin tener que 
recorrer largas distancias. En 2021, añadió, se tendrán dos mil 700 sucursales en todo 
el país. 
(https://www.gob.mx/pa/articulos/apoyo-al-campo-un-compromiso-de-
transformacion?idiom=es) 
 

Función Pública presentó 44 denuncias por convenios ilegales con 
universidades (Milenio, Rafael Montes, p. web). 
Martes 01 septiembre 2020 
La Secretaría de la Función Pública (SFP) ha presentado 44 denuncias penales por 
convenios ilegales firmados entre instituciones del gobierno federal y universidades 
estatales y estimó que el daño causado a la Hacienda pública por este modus operando 
asciende a 4 mil 528 millones de pesos.  
En el Segundo Informe de Labores de la dependencia, que difundió a la par del Segundo 
Informe de Gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador, la dependencia 
informó que ha revisado 62 convenios firmados por 27 entes de la Administración 
Pública Federal con instituciones de educación pública superior.  
“De la revisión realizada a la fecha, resultó la presentación de 44 denuncias penales”, 
detalló.  
Además, una denuncia por cada una de las siguientes instituciones: secretarías de 
Economía y Relaciones Exteriores, Pronósticos, Seguridad Alimentaria Mexicana, 
Comisión Nacional de Acuacultura y Pesca, Instituto Mexicano de la Juventud, 
Procuraduría Agraria y Registro Agrario Nacional.  
Las denuncias penales advierten que en estos convenios ilegales “posiblemente 
estuvieron involucrados servidores públicos en la forma de operar conocida como la 
estafa maestra”. Este modus operandi, estimó, podría representar una afectación 
patrimonial al erario del orden de hasta cuatro mil 528 millones 870 mil 469.87 pesos, 
pero el monto total aún no está determinado. 
(https://www.milenio.com/politica/sfp-presento-44-denuncias-convenios-ilegales-
universidades) 
 

Sector Agrario 
 
 

Román Meyer dio a conocer segundo informe de labores de la Sedatu 
(Milenio, Azucena Rangel, p. web). 
Martes 01 septiembre 2020 
Román Meyer Falcón, titular de la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano 
(SEDATU), informó a través de su cuenta de Twitter, que ya se encuentra disponible el 
segundo informe de labores por parte de la Sedatu, en donde agradeció a todos los 
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miembros de la Secretaria, así como a cada uno de los titulares del Ramo 15, aunque 
reitero que aún queda mucho por trabajar.  
“El cambio en nuestro sector es total. Estamos escribiendo un nuevo y mejor capitulo; 
somos un equipo que ha llevado obra pública de calidad a más de 20 municipios, que 
ha hecho procesos más eficientes, acercado los apoyos a quienes más los necesitan y 
hemos dotado de herramientas técnicas a quienes buscan incidir en el desarrollo 
territorial de nuestro país” expresó el titular de la Sedatu dentro del informe.  
Dentro del documento detalló las labores que se han realizado dentro de los dos 
programas prioritarios de la Sedatu, los cuales son el Programa de Mejoramiento 
Urbano (PMU), así como el Programa Nacional de Reconstrucción (PNR).  
En el caso del PMU, dentro del informe se dieron a conocer las distintas vertientes que 
son apoyadas por este programa, entre ellas, la de Mejoramiento Integral de los Barrios, 
Regularización y Certeza Jurídica; Vivienda en Ámbito Urbano, Planeación Urbana, 
Metropolitana y Ordenamiento Territorial; en donde se destacó una inversión 
aproximada de más de 8 mil 349 millones de pesos, en beneficio de 2.35 millones de 
personas.  
Asimismo, se mencionó que derivado de la contingencia, se ha implementado una 
estrategia emergente para contribuir a detonar la actividad económica, esto mediante la 
inversión en proyectos y acciones extraordinarios del PMU.  
(https://www.milenio.com/ciencia-y-salud/sociedad/sedatu-roman-meyer-realiza-
informe-labores) 
 

Sector Agropecuario 
 
 
Bienestar directo para el campo mexicano (Gob.mx, Secretaría de Agricultura y 

Desarrollo Rural, p. web). 
Martes 01 septiembre 2020 
A dos años de gobierno, la Secretaría de Agricultura, sigue trabajando con la política 
pública y las acciones de gobierno orientadas a la autosuficiencia alimentaria, así como 
el rescate del campo mexicano y temas prioritarios donde se colocan los esfuerzos de 
quienes participan en las actividades productivas agropecuarias y pesquero-acuícolas. 
El Gobierno de México se desempeña con justicia para los ejidatarios, comuneros y 
productores de pequeña escala, quienes aportan más del 50% de los alimentos que se 
consumen en el país y viven en condiciones de marginación y pobreza. 
Durante dos años se ha trabajado para que la agricultura mexicana sea productiva, 
justa, sustentable e inclusiva. 
Diariamente se impulsan las mejoras de los espacios de trabajo de los agricultores, 
ganaderos, pescadores y acuicultores del país, pues son los encargados de producir los 
alimentos que consumimos, ellos son #HéroesDeLaAlimentación. 
Para el bienestar en el campo se ejecuta una política de apoyos directos, sin 
intermediarios, con el fin de incrementar la producción y productividad agrícola, pecuaria 
y pesquera, a la par de que se contribuye a la reducción de las brechas de desigualdad 
social en los territorios rurales y costeros del país, con los programas: 
• Producción para el Bienestar 
• Precios de Garantía 
• Fertilizante para el Bienestar 
• Programa de Fomento a la Agricultura, Ganadería, Pesca y Acuicultura, que 
pone el énfasis en el apoyo a pescadores 
(https://www.gob.mx/agricultura/articulos/bienestar-directo-para-el-campo-
mexicano?idiom=es) 
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EU perfila tarifas contra pimientos y fresas mexicanas (El Economista, Roberto 

Morales, p. web). 
Martes 01 septiembre 2020 
El gobierno de Estados Unidos inició una serie de acciones para determinar si impone 
aranceles a las importaciones de varias frutas y verduras de México, entre ellas las 
fresas, los arándanos y los chiles Bell (pimientos). 
Esos tres productos se encuentran entre los más exitosos de las exportaciones agrícolas 
mexicanas, siendo México el primer proveedor externo de cada uno de ellos en el 
mercado estadounidense.  En el primer semestre del año en curso, Estados Unidos 
importó arándanos por 497 millones de dólares (49.3% de México); fresas por 608 
millones de dólares (99.3% de México) y chiles Bell por 1,003 millones de dólares 
(79.8% de México. 
La Representación Comercial de Estados Unidos (USTR), el Departamento de 
Agricultura y el Departamento de Comercio publicaron este martes un informe que 
describe el plan de la administración del presidente Donald Trump para abordar la 
amenaza que representa el aumento de las importaciones extranjeras para los 
productores estadounidenses de frutas y verduras perecederas y de temporada. 
El plan sigue a las audiencias públicas celebradas en agosto en las que testificaron más 
de 60 testigos, además de más de 300 presentaciones escritas. 
La serie de acciones se produce a dos meses de que se realicen las elecciones 
presidenciales de Estados Unidos, en las que Trump es candidato para reelegirse. 
También ocurren luego de que organizaciones agrícolas afectadas de Estados Unidos 
propusieron infructuosamente que las investigaciones por prácticas desleales de 
comercio se pudieran realizar con datos de temporada por temporada, es decir del 
periodo desde que se siembra hasta que se cosecha, por ejemplo el maíz, cuatro meses, 
o las berries, dos meses, en las negociaciones del Tratado de Libre Comercio entre 
México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC). 
(https://www.eleconomista.com.mx/empresas/EU-perfila-tarifas-contra-pimientos-y-
fresas-mexicanas-20200902-0011.html) 
 
 
 

Para consultar fechas atrás >>> 
 

Dirección General de Comunicación Social de la Procuraduría Agraria dgcs@pa.gob.mx 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://www.eleconomista.com.mx/empresas/EU-perfila-tarifas-contra-pimientos-y-fresas-mexicanas-20200902-0011.html
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/EU-perfila-tarifas-contra-pimientos-y-fresas-mexicanas-20200902-0011.html
file://///172.16.1.9/webenf/noticias/atras.htm
mailto:dgcs@pa.gob.mx


 

“En el peor momento está el mejor gobierno”, 

Andrés Manuel López Obrador presenta su 

Segundo Informe 

 

Miércoles 02 septiembre 2020 / Ivonne Melgar e Isabel González 

El presidente Andrés Manuel López Obrador destacó que el país sale adelante 

a pesar de que enfrentó dos crisis al mismo tiempo: la sanitaria y la económica. 

“No es para presumir, pero en el peor momento contamos con el mejor gobierno”, 

afirmó ayer en su mensaje con motivo del Segundo Informe. 

Aseguró que su legado será purificar la vida pública de México, pues su gobierno 

no será recordado por corrupto. Destacó que, al frenar la corrupción y ser 

austeros, se han ahorrado 560 mil millones de pesos. 

El informe entregado ayer a la Cámara de Diputados desglosa acciones contra 

la corrupción, como sanciones por 567 mil 236 millones de pesos aplicadas en 

un año. 

Este monto, indica, derivó de 591 amonestaciones, 64 destituciones, 609 

inhabilitaciones y 97 sanciones económicas, además de 348 suspensiones. 



“Las dos causas principales han sido la negligencia administrativa y el 

incumplimiento de declaración patrimonial, pero también se impusieron 

sanciones por violaciones al procedimiento de contratación, abuso de autoridad, 

entre otros”, detalla el documento. 

El informe destaca que, por primera vez en la historia, se inhabilitó a 

exfuncionarios de alto nivel, como Rosario Robles y Emilio Lozoya. Además, la 

Secretaría de la Función Pública impuso 250 multas por mil 500 millones de 

pesos a licitantes, proveedores y contratistas. 

Al detallar algunos expedientes de corrupción, indica que en la carretera 

Amozoc-Perote y el libramiento de Perote, Veracruz, se identificó un sobrecosto 

por errores constructivos injustificables de mil 442 millones de pesos. 

En el aeropuerto que se canceló en Texcoco hay irregularidades por cerca de 19 

mil millones de pesos. 

 

“En lo peor, el mejor gobierno” 

 

Reconoció el apoyo de los dueños de los hospitales privados del país para dar 

atención médica sin fines de lucro a las personas con seguridad social que no 

padecen la enfermedad; también resaltó el apoyo de televisoras para transmitir 

clases. 

En el peor momento “México cuenta con el mejor gobierno”, aseveró el 

presidente de la república, Andrés Manuel López Obrador, al emitir el mensaje a 

la nación con motivo de su Segundo Informe de Gobierno. 

Desde el Patio de Honor de Palacio Nacional, el primer mandatario del país 

aseguró que gracias a las decisiones de combate a la corrupción y austeridad 

republicana impulsadas por su gobierno ha sido posible enfrentar los efectos 

generados por el covid-19, en razón de que todo lo ahorrado se utiliza en 

beneficio de la gente para enfrentar las dos crisis que se viven: la sanitaria y la 

económica. 

“Son hechos, no palabras. Ya no hay lujos en el gobierno y todo lo que se ahorra 

se destina a conseguir el bienestar del pueblo. Según cálculos oficiales, por no 

permitir la corrupción y por hacer un gobierno austero, hemos podido ahorrar 

durante nuestra administración alrededor de 560 mil millones de pesos. No es 

para presumir, pero en el peor momento contamos con el mejor gobierno”, 

destacó ante la presencia de su esposa, la doctora Beatriz Gutiérrez Müller, y de 

los integrantes del gabinete federal e invitados especiales, entre ellos, el 

licenciado Olegario Vázquez Aldir, presidente ejecutivo de Grupo Empresarial 

Ángeles. 

Al abordar el tema de la pandemia y la relación “respetuosa y buena” que se 

tiene con el empresariado mexicano, el Presidente reconoció el apoyo de los 

dueños de los hospitales privados del país para dar atención médica sin fines de 

lucro a las personas con seguridad social que no padecen covid-19, pero que 

presentan una urgencias de salud. 

El reconocimiento se extendió también a los dueños de la televisoras mexicanas 

por ayudar a que las clases de los niños y niñas en edad escolar sean 

transmitidas por sus señales desde el pasado 24 de agosto de este año. 



“Los hospitales privados nos han ayudado a enfrentar la pandemia y las 

televisoras de empresas particulares nos están apoyando para transmitir clases 

por radio y televisión a 30 millones de estudiantes. No tengo más que decirles: 

gracias, en nombre del gobierno y de nuestro pueblo”, expresó en su mensaje 

que duró 45 minutos. 

Al reafirmar que la economía mejorará en menos tiempo de los previsto, el 

Presidente calculó que las obras de infraestructura que ya están en construcción 

generarán este año 150 mil empleos. 

“Vamos viento en popa en la construcción del aeropuerto Felipe Ángeles, la 

nueva refinería de Dos Bocas y el Tren Maya; estamos haciendo realidad el 

desarrollo del Istmo de Tehuantepec para comunicar a los países de Asia con la 

costa este de los Estados Unidos. Además, estas obras generarán 150 mil 

empleos en el transcurso de este año”. 

 

Otros tiempos 

 

En la relación de su gobierno con otras autoridades, el presidente López Obrador 

dijo que existe un trato justo y equitativo hacia los gobernadores emanados de 

otras fuerzas políticas, pues se viven otros tiempos, a tal grado que fue notoria 

la ausencia en el mensaje del presidente de la Suprema Corte de Justicia de la 

Nación, Arturo Zaldívar Lelo de Larrea, así como del fiscal general de la 

República, Alejandro Gertz Manero. 

“Miren cómo han cambiado las cosas, invité al fiscal General de la República y 

al presidente de la Suprema Corte de Justicia y no pudieron asistir; en otros 

tiempos, eso no pasaba porque ellos tienen la arrogancia de sentirse libres, éste 

es el cambio, ésa es la transformación”, indicó el mandatario frente al consejero 

jurídico de la Presidencia de la República, Julio Scherer, y a sus dos hijos 

mayores, Andrés Manuel y Gonzalo López Beltrán. 

Al mensaje en Palacio Nacional acudieron —entre otros- la secretaria de 

Gobernación, Olga Sánchez Cordero; el secretario de Relaciones Exteriores, 

Marcelo Ebrard Casaubon; la jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia 

Sheinbaum; el presidente de la Conferencia Nacional de Gobernadores 

(Conago) y gobernador de San Luis Potosí, Juan Manuel Carreras. 

También estuvieron presentes los empresarios Antonio del Valle, dirigente del 

Consejo Mexicano de Negocios (CMN); Carlos Salazar Lomelín, del Consejo 

Coordinador Empresarial (CCE); Luis Niño de Rivera, presidente de la 

Asociación de Bancos de México; Carlos Bremer, director general de Value 

Grupo Financiero; Ricardo Salinas Pliego, presidente de Grupo Salinas; Daniel 

Chávez, fundador de Vidanta, así como Patricia Armendáriz, directora de 

Financiera Sustentable. 

Además, José Manuel López, presidente de Concanaco y Francisco Cervantes, 

dirigente de la Concamin. 
 

 
 
 
 



 

En ruta, la obra de transformación: AMLO 

 

Miércoles 02 septiembre 2020 / Amílcar Salazar 

No hubo mañanera, pero sí discurso. Combate a la corrupción, mejora del 

sistema de salud, recuperación económica ante una doble crisis, e 

independencia de poderes. A pocos les sorprendió. En 50 minutos, el presidente 

Andrés Manuel López Obrador ensalzó un año de programas sociales, dijo tener 

el mejor gobierno para el peor momento, y auguró que su legado sería el 

“purificar la vida pública de México”. 

Como lo prometió, en un Patio de Honor, con un selecto grupo de invitados, hizo 

de su Segundo Informe de Gobierno un discurso contra la corrupción; sin 

“persecuciones facciosas”, “venganzas políticas”, o “encubrimientos”. Y sostuvo 

que a este gobierno “no se le recordará por corrupto”. 

Y aunque “ya se acabó la robadera de los de arriba”, advirtió, “todavía falta 

desterrar por completo el bandidaje oficial”. 

En este mensaje, el séptimo desde que tomó el encargo, el Presidente sí le puso 

números a sus dichos. El no permitir la corrupción y un gobierno austero, 

representaría un ahorro de 560 mil millones de pesos. 

También puso sobre el atril las dos crisis; en cuanto a la pandemia de COVID-

19 y las más de 64 mil muertes –dijo– “ya vamos de salida”. 

“La pandemia no es un asunto político, sino de salud pública”, agregó. 

En cuanto a la otra crisis, la económica y el desplome del PIB, “ya pasó lo peor, 

y ahora vamos para arriba”, y recurrió a los últimos números que tiene el IMSS 

sobre contratación. 



Presumió su vacuna contra la crisis económica, que no incluye contratar deuda 

externa adicional o destinar dinero público o rescates “a quienes no necesitan 

ser rescatados”. 

Como logros de gobierno también presumió los convenios signados con la 

iniciativa privada entre hospitales y televisoras; celebró que en siete de cada 10 

familias esté llegando un programa social, y dejó sólo cinco pendientes para 

concretar la llamada cuarta transformación. 

En el terreno de la seguridad, a su decir, ahora hay derechos humanos, se 

castiga al culpable, y “ya no hay en el gobierno federal funcionarios como García 

Luna”. 

El tratado México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC) para la reactivación, y la 

reunión con el presidente estadounidense y candidato republicano Donald 

Trump, también salieron a colación; de este último recordó: “nos trató con 

respeto y elogió a nuestros paisanos”. 

No evocó a Benito Juárez, pero sí a Francisco I. Madero, con quien se equiparó 

por ser víctima de “los conservadores”, y parafraseó al creador de la teoría de la 

mano invisible: Adam Smith. 

“Por más egoísta que quiera suponerse al hombre, evidentemente hay algunos 

elementos en su naturaleza que lo hacen interesarse en la suerte de los otros, 

de tal modo que la felicidad de éstos le es necesaria, aunque de ello nada 

obtenga, a no ser el placer de presenciarla’. En otras palabras, la alegría ajena 

es nuestra propia dicha”. 

Finalmente habló para sus dos públicos: a sus seguidores les ofreció “castigar 

los errores del pasado”; a los opositores les advirtió que “ya está en marcha la 

nueva política sustentada en la moralidad”. 

De la consulta contra expresidentes pasó a la justicia. Celebró “la verdadera 

independencia de las instituciones de justicia”, y no pudo pasar “la arrogancia de 

sentirse libres”, ante la ausencia de los representantes del Poder Judicial. 

 

Presumen logros en seguridad y empleo 

 

Cifras reportadas por el Ejecutivo 

Se crearon 93 mil empleos en agosto. 

Se redujo en 30% la incidencia delictiva. 

Se han favorecido a 23 millones de familias con programas sociales. 

Se han destinado 115 mil millones de pesos en programas de bienestar. 

Se han plantado mil 100 millones de árboles frutales y maderables. 

Se reconvirtieron 969 hospitales para atender la pandemia de Covid-19. 

Se logró 17 mil 969 millones de dólares de inversión extranjera directa. 

Se otorgaron 11 millones de becas a alumnos pobres. 

Asegura que se cumplieron ya 95% de sus compromisos. 

Ahorro de 560 mil millones de pesos por el combate a la corrupción. 

Aumentó 9.5% el consumo de productos básicos. 

Las remesas crecieron 10% en relación al año pasado y llegarán a 40 mmdd al 

finalizar 2020. 

La Guardia Nacional cuenta con 97 mil elementos bien equipados y formados. 

 



“La delincuencia ya no manda”, dice, pero delitos suben 

 

El presidente Andrés Manuel López Obrador aseguró que en el último año en el 

país bajó la incidencia de delitos del fuero común en un 30 por ciento, en 

promedio, pero los ligados a la delincuencia organizada, como homicidio doloso 

o extorsión, subieron 7.9 y 12.7 por ciento, respectivamente. 

Al rendir su Segundo Informe de actividades, desde el Patio Central de Palacio 

Nacional, el mandatario aseguró que “casi en todos los delitos ha habido 

disminuciones en comparación con noviembre de 2018”. 

Enumeró ilícitos como el feminicidio, secuestro y robo en diversas modalidades, 

los cuales, agregó, “han registrado una baja del 30 por ciento, en promedio”. 

Las cifras del mandatario, sin embargo, no se apegan a los registros del 

Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública (SESNSP), 

que revelan, por mencionar sólo un ejemplo, que el feminicidio no ha bajado 

durante la presente administración, por el contrario, mantiene un incremento 

constante. 

De enero a julio de 2015 hubo 244 feminicidios, y en el mismo lapso de 2020 se 

registraron 566 de estos delitos, lo que significa un alza de 152.7 por ciento. La 

cifra de 2020 con relación a 2019 es 5.4 por ciento mayor, y con relación a 2018 

es 9.7 más alta. 

En su discurso sobre seguridad, que duró apenas 3 minutos 37 segundos, el 

presidente López Obrador dijo que su administración ha establecido una nueva 

estrategia enfocada a las personas que podrían ser reclutadas por el crimen. 

Sostuvo que la lucha contra la pobreza, el desempleo y la marginación va 

acompañada del despliegue de la Guardia Nacional, que tiene ya 97 mil 

elementos y presencia en todas las regiones del país. 

Asimismo, destacó el apoyo “profesional y responsable” de las Fuerzas 

Armadas. 

Aseguró que hay justicia para el pobre y que ya no manda la delincuencia 

organizada “como era antes”. 

Consideró, también, que hay respeto a los derechos humanos, pues ya no hay 

tortura, desapariciones ni masacres. “Ya no hay en el gobierno federal 

funcionarios como García Luna”, remató. 

 

NAIM, principal caso de corrupción: AMLO 

 

El presidente Andrés Manuel López Obrador puso el caso del cancelado 

aeropuerto de Texcoco como uno de los principales ejemplos de corrupción, 

pues aseguró que en las auditorias practicas se hicieron observaciones por casi 

19 mil millones de pesos, equivalente al 90 por ciento de las observaciones 

hechas a todas las obras del gobierno federal. 

Señaló que a la fecha hay seis mil millones de pesos que se pagaron por 

anticipado que están pendientes de amortizarse o recuperarse y otros seis mil 

millones de pesos que se usaron para pagar obras sobre las que no hay 

evidencia de ejecución o en gastos indirectos injustificados. 

Advirtió que, como parte del trabajo anticorrupción en la administración pública 

federal, en el periodo septiembre de 2019 a junio de 2020 la Secretaría de la 



Función Pública (SFP) hizo 2 mil 401 auditorías que dieron como resultado más 

de 10 mil 600 observaciones por 544.8 millones de pesos. 

En su Segundo Informe de Gobierno, el mandatario reveló que, según el Registro 

de Servidores Público Sancionados, en el citado periodo las distintas áreas de 

responsabilidades impusieron 2 mil 261 sanciones a mil 881 servidores públicos, 

de los cuales 446 fueron suspendidos, 808 inhabilitados y 153 sancionados por 

511.36 millones de pesos. 

La SFP reportó 66 procedimientos de responsabilidad y mil 709 sanciones a 

1,458 servidores públicos, 64 de los cuales fueron destituidos, 600 inhabilitados 

y 97 sancionados por 567.2 millones de pesos. 

Destacó la participación ciudadana en la denuncia de actos de corrupción, a 

través de los Alertadores Internos y Externos de la Corrupción. Dijo que entre 

julio de 2019 a la fecha se han recibido 4 mil 167 alertas ciudadanas a través de 

la plataforma, de los cuales 135 escalaron al órgano interno de control. 

En seguridad, señaló que el gobierno recibió y analizó 8.2 millones de reportes 

de alertas financieras y congeló 2 mil 323 millones de pesos, 300 millones de 

dólares y 5.6 millones de euros, ligados a 4 mil 692 personas físicas y morales. 

 

Llegan sin cubrebocas, se lo ponen al entrar... y se lo quitan 

 

Llegaron sin cubrebocas, se lo pusieron para ingresar y, una vez dentro del 

Palacio Nacional, se lo volvieron a quitar. Sólo algunos lo mantuvieron puesto. 

Secretarios de Estado, empresarios, líderes empresariales, indígenas, obreros y 

maestros acudieron ayer a Palacio Nacional para escuchar al Presidente 

pronunciar su mensaje con motivo de su Segundo Informe de Gobierno. 

Dentro del recinto, no hubo un código de etiqueta, pero sí de ‘sana distancia’: 

sacos, corbatas, guayaberas, sombreros y sandalias; 62 selectos invitados, 

hombres y mujeres del Presidente, incluyendo su gabinete, todos en una 

razonable separación. 

El Presidente llegó con su esposa, pero en el discurso estuvo sólo en el templete 

y le acompañó una silla que nunca usó.  
 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Este es el tema en el que AMLO sí ha sido 

consistente, según especialistas 

 

Martes 01 septiembre 2020 / Héctor Usla 

El Segundo Informe de Gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador 

reveló que durante el último año se ha pretendido implementar una política 

comercial internacional que incluya tres características: diversificación, inclusión 

e innovación. 

“Las acciones (de esta administración) se han orientado hacia el fortalecimiento 

de los vínculos comerciales con regiones y países de mayor dinamismo 

económico, la atracción de inversión extranjera que favorezca la innovación 

tecnológica y la productividad, y la inclusión de regiones, sectores y empresas 

en beneficio de los flujos comerciales”, señaló el informe. 

Al respecto, Juan Carlos Baker, exsubsecretario de Comercio Exterior, señaló 

en entrevista que, en términos de comercio exterior, la administración de López 

Obrador ha sido muy consistente, a diferencia de otros rubros, como el 

energético. 

“Presentar a Jesús Seade como candidato a dirigir la Organización Mundial del 

Comercio (OMC) es un compromiso con que el sistema multilateral de comercio 

se fortalezca, quizá haya otros temas que generen dudas en el debate público, 

pero sabemos que en México, los tratados comerciales se respetarán”, dijo. 

El experto en comercio considera que la recuperación económica de México será 

liderada por el sector exportador, tal como sucedió con la crisis de 1995 y 2008-

2009. 



En este sentido, Kenneth Smith, ex negociador del TLCAN, apuntó que la 

entrada en vigor del Tratado entre México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC) 

fue lo mejor que pudo haber sucedido en estos tiempos de crisis, ya que servirá 

como un instrumento para recuperar el crecimiento económico. 

“Los efectos quizá sean visibles para el primer semestre del 2021, pero el hecho 

de que se haya aprobado es un gran logro para México y la región”. 

Para el próximo año, Kenneth Smith señaló que la administración de López 

Obrador y la Secretaría de Economía tienen muchas áreas de oportunidad para 

mejorar el comercio internacional. 

“Se puede venir una negociación de un acuerdo comercial con Reino Unido, 

incluso, no suena descabellado ‘unir fuerzas’ con Estados Unidos y firmar un 

acuerdo en paralelo, también está pendiente retomar las pláticas con las dos 

economías más grandes América Latina, Brasil y Argentina, ha habido intentos 

de Tratados de Libre Comercio pero aún no han fructificado”, agregó. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

"Que se salgan" de Conago, dice Miguel Barbosa 

a gobernadores 

 

Miércoles 02 septiembre 2020 / Carlos Lara 

Puebla. - “Que se salgan”, responde el gobernador poblano Miguel Barbosa 

Huerta a los 10 mandatarios que definirán el próximo lunes si permanecen en la 

Conferencia Nacional de Gobernadores (Conago), como el de Tamaulipas, 

Francisco Javier García Cabeza de Vaca, quien dice que es un despropósito ser 

parte de ésta, toda vez que ya perdió su esencia federalista. 

La última reunión de la Conago, celebrada el 19 de agosto en San Luis Potosí, 

causó una gran decepción entre los man- datarios estatales debido a que no 

hubo diálogo ni respuesta satisfactoria por parte del gobierno federal a sus 

propuestas, principalmente la renovar el Pacto Fiscal Federal para que se 

distribuyan de manera justa y equitativa los recursos generados por impuestos 

entre Federación, estados y municipios. 

Al respecto, Barbosa Huerta recordó que la Conago no es un organismo previsto 

en la Constitución ni tiene fundamento legal, por lo tanto no se le puede 

reconocer como “un poder intermedio” en el orden de gobierno legalmente 

establecido que es Federación- estados-municipios. 

“Que se salgan, ya regresará a la Conago el otro gobernador de su estado, o no, 

pero la Conago no es un órgano con previsión legal”, sentenció el mandatario. 

Por su parte, García Cabeza de Vaca advirtió que la Conago debe ser un órgano 

que permita ser un contrapeso y dar a los gobernadores una opción de diálogo 



abierto con el propósito de impulsar el federalismo, pero señaló que eso ya se 

perdió y para lo único que va a servir es para “que unos cuantos vayan ahí de 

comparsas a quedar bien con el presidente en turno”. 

El mandatario Tamaulipeco, uno de los 10 que analizan salir de Conago, recordó 

que anteriormente las reuniones de la conferencia eran de diálogo abierto y 

sincero, en las que se podían discutir propuestas, sin embargo, en el último 

encuentro, celebrado en San Luis Potosí, le presentaron al gobierno federal un 

plan para renovar el Pacto Fiscal Federal para el cual no obtuvieron respuesta. 

“Lo único que se habló es: bueno estamos de acuerdo, valoren lo de un nuevo 

pacto fiscal a ver si se hace una convención nacional hacendaria, pero pónganse 

de acuerdo en la fórmula”, dijo el gobernador con cierto enojo. 

 

¿Sobrevivirá la Conago? 

 

Al cuestionarlos sobre la continuidad de la Conferencia Nacional de 

Gobernadores si sus miembros la abandonan, el mandatario poblano señaló que 

sus homólogos que así lo deseen se pueden salir, esperan- do que sus 

sucesores se reintegren en un futuro a las reuniones. 

“Que se salgan, ya regresará a la Conago el otro gobernador de su estado, o no, 

pero la Conago no es un órgano con previsión legal”, reiteró Barbosa. 

En tanto, Francisco Javier García Cabeza de Vaca señaló que buscarán darle 

continuidad a una unidad de gobernadores a través de la Alianza Federalista, de 

la cual es miembro y que a la fecha aglutina a los mandatarios de los estados de 

Aguascalientes, Chihuahua, Coahuila, Colima, Durango, Guanajuato, Jalisco, 

Michoacán y Nuevo León. 

También alabó el trabajo que hacen desde la Asociación de Gobernadores de 

Acción Nacional (Goan), la cual dijo está bien constituida y siempre tiene 

propuestas propositivas. 

Sobre la Alianza Federalista, Barbosa señaló que aglutina principalmente 

gobernadores panistas que tiene una visión de país muy distinta a la suya, por 

lo que descartó cualquier diálogo con ellos. 

 

Pacto fiscal es la principal demanda de gobernadores 

 

La agenda principal de los gobernadores de la Alianza Federalista es la discusión 

de un nuevo Pacto Fiscal entre el gobierno de la República y las entidades 

federativas, debido a los huecos presupuestales que continuamente tienen los 

estados en sus finanzas y que se están viendo agravados por la pandemia de 

Covid-19. 

Barbosa Huerta recordó que esta discusión no es nueva, pues desde el 2000 la 

izquierda lo planteó y fueron los gobernadores del PRI y del PAN los que se 

negaron a tomarlo en cuenta. Acusó que ahora que el PAN no encabeza el 

gobierno federal los mandatarios de la oposición revivieron esta discusión con 

fines “evidentemente político-electorales”. 

 

Esperemos que no desaparezca: carreras 

 



El presidente de la Conago y gobernador de San Luis Potosí, Juan Manuel 

Carreras López, a pregunta expresa sobre si desaparecerá el organismo 

respondió: Esperemos que no, claro que no. 

En entrevista a su salida del Palacio Nacional tras asistir al mensaje con motivo 

del Segundo Informe de Gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador, 

dijo que existe una relación institucional del gobierno federal, por lo que convocó 

a todos a hacer frente a la emergencia sanitaria y económica. 

El mandatario añadió que existe una relación institucional y hay un deseo de 

seguir colaborando. "Somos tres niveles de gobierno y todos tenemos algo que 

aportar”.  
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Oposición: dos años de López Obrador, aún sin 

resultados 

 

Miércoles 02 septiembre 2020 / Eduardo Ortega y Víctor Chávez 

Legisladores federales y dirigentes nacionales de partidos de oposición 

afirmaron que el II Informe de Gobierno del presidente Andrés Manuel López 

Obrador “carece aún de resultados”, “pinta otra realidad” y han sido “dos años 

perdidos”. 

El dirigente del PAN, Marko Cortés, dijo que han sido “dos años perdidos” y que 

“estamos peor que nunca”; acusó que “dijo que no será recordado por corrupto, 

pero olvidó mencionar los casos de su hermano Pío, a Bartlett y a miembros de 

su gabinete”. Alejandro Moreno, presidente del PRI, opinó que el Presidente 

“pinta un escenario inmejorable, pero la realidad es otra; el gobierno se 

comprometió a apoyar a las familias durante la pandemia, pero dejó a su suerte 

a los mexicanos y ha debilitado el sistema de salud”. 

Jesús Zambrano, del PRD, declaró que “fue decepcionante, no brindó nada 

nuevo, fue una mañanera más, sólo que más extendida y en forma de monólogo; 

es una repetición de lo que ha venido sosteniendo y que es rechazada por un 

amplio sector de la población”. El líder de MC, Clemente Castañeda, dijo que 

sólo es un “gobierno de incapaces para transformar este país” y son “sólo un mal 

remedo del pasado”. 

En cambio, el líder interino de Morena, Alfonso Ramírez Cuéllar, celebró que el 

Informe “fue exitoso, tenemos gobierno, el país goza de estabilidad política y 

social; hay que acelerar el paso en la recuperación y el empleo y cuidar la salud. 

Vamos a fondo contra la corrupción y la impunidad”. 



En la instalación del Congreso y al recibir el documento del II Informe de manos 

de la titular de Gobernación, Olga Sánchez Cordero, Morena y sus aliados del 

PT, PES y el PVEM coincidieron en tribuna que en el gobierno de la 4T “se ha 

iniciado el cierre de las brechas de la desigualdad” y “el combate a la corrupción”. 

Entre pancartas de panistas de “#Dosañosperdidos” y apretujado entre decenas 

de diputados que lo acompañaron en la tribuna sin “sana distancia”, el líder de la 

bandcada de Morena, Mario Delgado, expuso que “para los que no ven los 

cambios”, se lucha ya contra “la nefasta simbiosis entre el poder político y el 

económico”. 

“Morena no sabe, no puede gobernar”, acusó en tribuna la senadora del PAN, 

María Saldaña. Entre acrílicos, caretas y cubrebocas en el salón de plenos, 

María Alemán, del PRI –entre rechiflas y gritos de ¡corruptos! desde las curules 

de la 4T– pidió al Presidente “haga ya realidad sus propuestas, deje de polarizar 

y dividir”. “Por sus malas decisiones y omisiones, por decisiones obcecadas y 

caprichos, estamos en la peor crisis”, expuso el senador perredista Antonio 

García. Senadores panistas lo calificaron como un gobierno “fallido, mediocre y 

‘chafa’”. 

Aunque asistieron 72 senadores y 412 diputados, en el salón de plenos sólo 

estuvieron la mitad de los legisladores para conservar la sana distancia, para la 

apertura del Congreso General y la instalación del primer periodo ordinario de 

sesiones del tercero y último año de la LXIV Legislatura del Congreso. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

IP reclama a AMLO acciones para mejorar la 

economía 

 

Miércoles 02 septiembre 2020 / Leticia Hernández y Guillermo Castañares 

El sector privado reclamó al Gobierno del presidente Andrés Manuel López 

Obrador no tomar acciones suficientes para contrarrestar la crisis económica por 

la que atraviesa el país, tras la presentación de su Segundo Informe de Gobierno 

en Palacio Nacional. 

Carlos Salazar Lomelín, presidente del Consejo Coordinador Empresarial (CCE), 

criticó el no recurrir a deuda para apoyar a las familias mexicanas, aunque 

consideró que la relación que mantiene el sector privado y gobierno es buena. 

“Insistimos en la necesidad de la toma de deuda y era para apoyar a las familias 

mexicanas, incrementar los programas sociales en personas que no están 

sujetas a estos programas y seguimos aplaudiendo que se destine dinero a los 

programas sociales que se requieren en México. No hay duda que hay que 

apoyar al más necesitado”, dijo el empresario. 

Por su parte, Gustavo de Hoyos Walther, presidente de la Confederación 

Patronal de la República Mexicana (Coparmex), aseguró que el informe hubiera 

sido buen momento para anunciar el Gran Acuerdo Nacional que el país 

requiere, mismo que si no se logra con la colaboración del Jefe del Ejecutivo, se 

hará sin él. 

“Lo deseable es que al frente de este esfuerzo se coloque al titular del Poder 

Ejecutivo y nosotros estamos listos para acompañar una convocatoria de esta 

naturaleza”, dijo, pero si se ha ignorado el reclamo de la sociedad y en particular 

al sector privado, la Coparmex lo promoverá de todas formas. 



 

Lo bueno, lo malo y lo feo 

 

La lucha declarada para erradicar la corrupción es el aspecto positivo que el 

sector privado identifica de los dos años de administración del presidente Andrés 

Manuel López Obrador, lo malo ha sido la crisis sanitaria con un fuerte impacto 

en la economía y lo feo es la violencia que persiste por los diferentes grupos 

delincuenciales, dijo el presidente del CCE. 

“Lo mejor de todo esto ha sido el programa de la lucha contra la corrupción, a 

México le hacía falta enfocar esfuerzos y baterías en esa lucha contra la 

corrupción que se estaba metiendo en todas las formas y era parte del panorama 

en el que se vivía”, dijo Salazar. 

“Me parece un informe alejado de la realidad y de los datos que reflejan el 

contexto socioeconómico actual del país. Fue un mensaje con vistas hacia las 

próximas bases electorales”, señaló Gabriel Pérez del Peral, profesor-

investigador de la Escuela de Gobierno y Economía de la Universidad 

Panamericana. 

Añadió que al no haber una política fiscal anticíclica, como en otros países, la 

recuperación económica será muy lenta y en vez de ser una recuperación en “V” 

será en forma de “L”. 

 

Cuestionan proyectos 

 

La actual administración continuará con sus proyectos insignia para tratar de 

revertir la tendencia negativa de inversión que se ha presentado en el país a raíz 

de la pandemia por coronavirus. 

“Vamos viento en popa en la construcción del aeropuerto ‘Felipe Ángeles’. 

También está avanzándose, conforme a programa, en la construcción de la 

nueva refinería de Dos Bocas, Paraíso, Tabasco. Ya se iniciaron los trabajos 

para el Tren Maya”, destacó el Presidente durante su informe. 

Destacó también que se está haciendo realidad el desarrollo del Istmo de 

Tehuantepec para comunicar a los países de Asia con la costa este de los 

Estados Unidos y subrayó que, en total, estas obras generarán alrededor de 150 

mil empleos en el año. 

Ernesto O’Farrill subrayó que era de esperarse este anuncio por parte del 

gobierno. 

“Con la escasez de recursos es cuestionable que se siga con esos proyectos”, 

dijo el experto e indicó que es necesario fortalecer el Estado de derecho para 

revertir el clima de incertidumbre por parte de los inversionistas. 

James Salazar, subdirector de Análisis Económico de CI Banco, apuntó que el 

mandatario recalcó lo dicho con anterioridad en sus conferencias matutinas. 

“Se enfocó mucho en los temas que a él le gustan (el Presidente): el combate a 

la corrupción, el avance de programas de bienestar y tratar de resaltar algunos 

temas de seguridad y de materia económica, pero no hubo algo adicional”, 

aseveró. 

Salazar añadió que ya ha habido acercamiento con la iniciativa privada, sin 

embargo, el gran inconveniente es que el gobierno da pie a mayor certidumbre. 



“El presidente mencionó que la relación con los empresarios sigue siendo buena, 

aquí el problema es que se concreten en las acciones, lo más relevante que se 

tiene que hacer para reactivar o renovar la confianza de las inversiones”, señaló. 

Alejandro Saldaña, subdirector de análisis económico en Ve Por Más, dijo que 

no ha habido cambios en el discurso, y el gobierno sigue enfocado en los 

programas sociales y sus principales proyectos de obra pública. 

“Es básicamente lo que se anunció hace ya varios meses, consiste en mantener 

los apoyos sociales que permiten que haya mayor consumo en ciertos sectores 

de la población; también el otro eje de la estrategia, que no son nuevas, es seguir 

adelante con los proyectos de inversión de obra pública insignia”, subrayó. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Se destinaron 105,532 mdp a 8 millones de 

adultos mayores entre enero y junio 

 

Miércoles 02 septiembre 2020 / Redacción 

Entre enero y junio se emitieron apoyos económicos directos por 105 mil 532 

millones de pesos para alrededor de 8 millones de adultos mayores, indica el 

segundo Informe de Gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador. 

Asimismo, menciona que de septiembre de 2019 a junio pasado se otorgaron 

ayudas en al menos una ocasión a 8 millones 351 mil adultos mayores, de los 

cuales 843 mil 228 residen en municipios o localidades indígenas. En relación 

con el programa para el bienestar de hijos de madres trabajadoras, en el mismo 

periodo se atendió a 184 mil 472 progenitoras de 191 mil 582 niños. 

En relación con los proyectos de infraestructura gubernamental, como la refinería 

de Dos Bocas, la Comisión Nacional del Agua y Petróleos Mexicanos 

determinaron la ubicación de las fuentes de agua requeridas. En la etapa de 

construcción el abastecimiento provendrá de fuentes subterráneas y para la fase 

de operación se utilizarán las superficiales, refiere el documento. 

En torno al Tren Maya, se integró la cartografía sobre información geohidrológica 

y se asesoró sobre ello al promovente: el Fondo Nacional de Fomento al 

Turismo. Señala que durante la evaluación de impacto ambiental de septiembre 

de 2019 a junio de este año, se resolvieron 280 proyectos, de los cuales se 

autorizaron 195 y 85 fueron rechazados por carecer de viabilidad ambiental.  

Destaca también la Estrategia Nacional para Evitar los Riesgos al Ambiente de 

los Plaguicidas en México y que en noviembre de 2019 se suspendieron los 



permisos para la importación de glifosato, herbicida considerado cancerígeno 

por la Organización Mundial de la Salud. 

El documento agrega que entre septiembre de 2019 y junio de 2020, el Programa 

de Precios de Garantía logró una derrama económica de 8 mil 78 millones de 

pesos en beneficio de 97 mil 778 pequeños y medianos productores de granos 

básicos y leche. 

Asimismo se destaca que al 30 de junio pasado, el abasto oportuno de alimentos 

atendió a cerca de 25 millones de personas, proporcionando productos de 

calidad y al más bajo precio en casi todo el país. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Sheinbaum destaca plan de austeridad y apoyos 

por la pandemia 

 

Miércoles 02 septiembre 2020 / Roció González Alvarado y Alejandro Cruz Flores 

En su segundo Informe de labores, entregado ayer al Congreso capitalino, la jefa 

de Gobierno, Claudia Sheinbaum, destaca su política de austeridad y gasto 

eficiente, lo que le permitió avanzar en el apoyo a los grupos más vulnerables y 

de escasos recursos, así como enfrentar de mejor manera la emergencia 

sanitaria por Covid-19, a la que hasta el segundo trimestre del año se han 

destinado 4 mil 899 millones de pesos, incluyendo apoyos por las afectaciones 

económicas de la pandemia. 

Desglosado en seis grandes rubros: igualdad de derechos, sustentabilidad, 

movilidad, cultura, seguridad y educación, dedica un amplio espacio al trabajo 

realizado para contener la pandemia del nuevo coronavirus, en la que, asegura, 

se ha garantizado el derecho a la salud de los capitalinos, en balance con el 

bienestar de las personas y sus familias. 

El Informe resalta que para afrontar el Covid-19, a diferencia de otras entidades 

y otros países, su gobierno apostó por un esquema democrático que apelar a la 

libertad y responsabilidad de las personas, sin imponer toques de queda o multas 

a quienes no siguieran las medidas sanitarias, como el uso de cubrebocas. 

Resalta que la atención de la pandemia se hace con evidencia científica y que 

además de fortalecer el sistema de salud local y la capacitación del personal 

médico, se echó mano de las tecnologías para la detección y seguimiento de 

casos de Covid-19. 



Aunado a ello, se han entregado apoyos directos a la población más vulnerable, 

así como a las pequeñas y medianas empresas afectadas por la crisis económica 

generada por la pandemia, con el reforzamiento de programas sociales e 

implementación de diversas acciones, como la entrega de créditos. 

Entre los apoyos menciona los otorgados a familiares de 6 mil 395 fallecidos por 

la enfermedad, así como la expedición gratuita de mil 300 certificados de 

defunción y mil 750 servicios de traslado y cremación, entre otros servicios. 

Asimismo, destaca que funcionarios de su administración, incluida ella, donaron 

más de 14 millones de pesos que se destinaron a hacer frente a la pandemia. 

Todas estas acciones, subraya, han sido transparentadas a la opinión pública. 

En cuanto a la política de austeridad, precisa que se lograron ahorros por 261 

millones de pesos en un año en la adquisición de vales, chalecos balísticos, 

llantas, cámaras, papelería, seguro de trabajadores y gasolina por medio de 

compras consolidadas. Ello, en contraposición a los procedimientos opacos, con 

sobreprecios y débiles controles sobre la calidad aplicados por la anterior 

administración. 

Apunta la mandataria en su Informe que en el Fondo de Ahorro Capitalizable se 

logró un ahorro de 131 millones de pesos y se pudo entregar un mayor monto a 

los trabajadores en agosto. 

 

Combate a la violencia 

 

Respecto del tema de la inseguridad pública, indica que de enero a mayo de 

2020 fueron debilitadas nueve organizaciones delictivas responsables de 

secuestro, homicidio, extorsión, cobro de piso, despojo de propiedades y robo 

en sus distintas modalidades en la ciudad. 

Asegura que en los últimos meses la incidencia delictiva se ha reducido, tanto 

en delitos de alto impacto como de bajo impacto en la ciudad, y en particular en 

las 340 colonias, pueblos y barrios de mayor marginalidad. 

Como parte de su compromiso de erradicar la violencia contra las mujeres, una 

de las problemáticas de mayor polémica en su gestión, la mandataria detalla que 

del primero de agosto del año pasado a julio de 2020 se atendió a 49 mil 954 

mujeres víctimas de violencia de género, y se iniciaron 12 mil 45 carpetas de 

investigación con el apoyo de la red de abogadas que se creó en las agencias 

del Ministerio Público. 

Sobre el derecho a la vivienda, apunta que se han generado los primeros 

proyectos para la rehabilitación y construcción de 100 mil viviendas sociales en 

tres áreas estratégicas: el Centro Histórico, la ciudad pérdida de Tacubaya y la 

colonia Atlampa. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Construcción, sector clave para la reactivación 

de la CDMX 

 

Martes 01 septiembre 2020 / Camila Ayala Espinosa 

La titular de la Secretaría de Desarrollo Urbano y Vivienda (Seduvi) de la Ciudad 

de México, Ileana Villalobos Estrada, adelantó que el nuevo plan complementario 

de reactivación económica para la urbe nuevamente ha contemplado a la 

industria de la construcción, así como el desarrollo de viviendas.   

Durante la inauguración de Expo Vivienda Virtual Vivaqui, organizado por la 

Cámara Nacional de la Industria de Desarrollo y Promoción de Vivienda 

(Canadevi) Valle de México, la secretaría capitalina explicó que en este nuevo 

plan se busca continuar el camino para resarcir el impacto negativo de la 

pandemia de Covid-19. 

Informó que se darán a conocer más incentivos para los constructores y 

desarrolladores, además de que en esta ocasión se tiene previsto que los 

capitalinos accedan a más créditos para la compra de casas.  

“La jefa de Gobierno va a hacer otro nuevo aviso relacionado con diversas 

acciones pendientes a favorecer la reactivación económica de la Ciudad de 

México. En particular, en esta ocasión se está dando énfasis a lo que se planteó 

en el programa inicial de junio relacionado con la obra pública y privada, en 

donde desde luego estamos sistematizando toda la información relacionada con 

el sector de la vivienda y lo relativo otra vez a programas sociales (...) Se vuelve 

a considerar a la vivienda y a la industria de la construcción”, reiteró.  



“Tiene que ver con estos incentivos que se están generando para facilitar la 

producción de vivienda y el acceso al crédito por parte de posibles beneficiarios 

y familias (...) Sobre todo, lo relacionado con los créditos para mejoramiento de 

vivienda”, agregó Ileana Villalobos. 

La funcionaria local recordó que el primer Plan de Reactivación Económica, el 

cual fue presentado en junio, tiene como base al sector de la construcción, este  

busca generar una inversión por 76,267 millones de pesos en obras públicas y 

privadas, así como más de 987,000 empleos directos e indirectos. 

A esto, precisó que se le suman el hecho de haber declarado a la industria de la 

construcción como una actividad prioritaria, además, como autoridad capitalina 

han ayudado para mejorar los procesos de permisos de construcción y desarrollo 

de viviendas, para que se hagan de manera más simplificada. 

La funcionaria dijo que si bien se elaboró antes de la pandemia el Programa de 

Regeneración Urbana e Incluyente, el cual busca crear 12 corredores 

inmobiliarios, este también ayudará en la estrategia de reactivación, además otro 

elemento que se debe contar es la Ley del Desarrollo de la Ciudad de México, 

así como la creación del Instituto de Planeación.  

“Este sector es muy trabajador, así lo hemos visto en estos días de emergencia 

sanitaria, es un sector muy activo (...)  Su desarrollo no sólo va a favorecer para 

el parque habitacional que requiere la Ciudad de México, también para el empleo 

que se necesita generar para los siguientes años. La industria de la construcción 

es clave, la base económica”, reiteró.  

 

Inicia evento 

 

Durante el banderazo de salida de Expo Vivienda Virtual Vivaqui (que será de 

este 1 al 13 de septiembre), el presidente de la Canadevi Valle de México, Yuri 

Zagorin Alazraki, explicó que este evento se realiza con el objetivo de contribuir 

en la reactivación económica del país y así hacer frente a la pandemia de Covid-

19. 

“En estos tiempos raros, nos damos cuenta que las casas, los hogares son más 

importantes de lo que pensábamos (...) La vivienda nos permite proteger nuestro 

ahorro e impulsamos la economía”, acotó. 

Precisó que si bien aún no termina la pandemia, es un buen momento para el 

sector, esto porque los créditos para comprar casas tienen intereses bajos. 

Sobre cómo los visitantes podrán acceder a Expo Vivienda Virtual Vivaqui, 

detalló  que es través del sitio vivaqui.mx/expoviviendavirtual, el evento es 

gratuito y tiene un horario de atención de 9:00 a 21:00 horas. Hasta el momento 

hay 1,200 personas registradas, pero se esperan más de 5,000 visitas. 

En el sitio se busca poner al alcance la oferta de cerca de 300 proyectos de 

vivienda nueva de más de 50 desarrolladores a nivel nacional, por lo mismo, la 

plataforma está conformada por tres pabellones que van de acuerdo al valor de 

los inmuebles, los cuales van desde 400,000 pesos hasta los 4 millones de 

pesos. 

 

 



 

Facebook denuncia operación rusa para influir 

en los votantes en Estados Unidos y Reino Unido 

 

Martes 01 septiembre 2020 / Agencia 

Facebook detectó una operación rusa que buscaba persuadir a los votantes de 

izquierda en Estados Unidos y Reino Unido haciéndose pasar por un medio de 

comunicación independiente, incluso mediante el reclutamiento de periodistas 

independientes para escribir sobre política nacional. 

Facebook detalló que la operación, que en parte se centró en la política 

estadounidense y las tensiones raciales en el período previo a las elecciones 

presidenciales del 3 de noviembre, se enfocó en una organización llamada 

Peace Data. 

El sitio web operaba 13 cuentas de Facebook y dos páginas, que se crearon en 

mayo y fueron suspendidas el lunes por usar identidades falsas y otras formas 

de "comportamiento coordinado inauténtico", dijo la compañía. 

Facebook sostuvo que su investigación "encontró vínculos a personas asociadas 

con actividades pasadas de la Agencia de Investigación de Internet de Rusia", 

una empresa con sede en San Petersburgo que, según funcionarios de 

inteligencia de Estados Unidos, fue fundamental en los esfuerzos rusos por influir 

en las elecciones presidenciales de 2016. 

Moscú ha negado esas acusaciones y dice que no interfiere en la política interna 

de otros países. 

Los investigadores de la firma de análisis de redes sociales Graphika estudiaron 

la operación y explicaron que Peace Data estaba dirigida principalmente a 



grupos progresistas en Estados Unidos y Reino Unido, pero también publicaron 

sobre eventos en otros países, incluidos Argelia y Egipto. 

La empresa dijo en un informe que el sitio web difundió mensajes críticos con las 

voces de la derecha y la centroizquierda, y que en Estados Unidos "prestó 

especial atención a las tensiones raciales y políticas", incluidas las protestas por 

los derechos civiles y las críticas al presidente Donald Trump y su rival del Partido 

Demócrata, Joe Biden. 

Graphika estimó que solo alrededor del 5% de los artículos en inglés de Peace 

Data se referían directamente a las elecciones estadounidenses, pero que "esta 

faceta de la operación muestra un intento de construir una audiencia de izquierda 

y alejarla de la campaña de Biden". 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

EU quiere tomar muestras de ADN y escanear el 

iris de migrantes 

 

Martes 01 septiembre 2020 / Agencia 

California. - El Gobierno de Estados Unidos quiere ampliar la recopilación de 

datos biométricos requeridos a los inmigrantes, lo que incluiría muestras de ADN 

y el reconocimiento facial, de iris y de voz, informó este martes el Departamento 

de Seguridad Nacional (DHS). 

Según un borrador de la propuesta al que tuvo acceso Buzzfeed, el Gobierno 

podría solicitar en cualquier momento nuevos datos biométricos a los 

inmigrantes que hayan recibido algún beneficio, como una tarjeta verde o un 

permiso de trabajo, para garantizar la continuidad de la "investigación de 

antecedentes" hasta que los inmigrantes se conviertan en ciudadanos 

estadounidenses. 

La propuesta, que se encuentra en borrador y afecta directamente a los 

inmigrantes que realizan peticiones a través del Servicio de Inmigración y 

Ciudadanía (USCIS), también busca ampliar la cantidad de datos biométricos 

que se toman a los inmigrantes que realizan procesos como ajuste de estatus, 

peticiones familiares y solicitud de autorización de empleo, entre otros. 

Además de los datos que actualmente se toman como huellas dactilares, la 

nueva propuesta permitiría al DHS ir más allá y realizar escaneos del iris del ojo 

y registrar huellas de la palma de la mano y huellas de voz y tomar muestras de 



ADN en los casos en que sea necesario verificar la relación familiar, según el 

borrador. 

"Esta regla propuesta elimina cualquier ambigüedad en torno al uso de datos 

biométricos por parte del Departamento, estableciendo estándares claros sobre 

cómo y por qué recopilamos y usamos esta información", dijo en un comunicado 

el subsecretario de Seguridad Nacional, Ken Cuccinelli. 

Por su parte, Sarah Pierce, analista de políticas de Migration Policy Institute, dijo 

en un mensaje por Twitter que la propuesta "es una de las políticas más 

inquietantes de esta Administración". 

La abogada de inmigración advirtió que la propuesta "sometería a decenas de 

millones de no ciudadanos a ser llamados en cualquier momento por agentes de 

USCIS para un examen biométrico" al que calificó de "invasivo". 

La medida hace parte de los esfuerzos de la agencia para mantenerse al día con 

los "desarrollos tecnológicos" y permitir que sus funcionarios identifiquen 

fácilmente a los inmigrantes como parte de la política del Gobierno para evitar el 

fraude en el sistema de inmigración. 

La propuesta eliminaría el límite de edad para la recopilación de esta 

información, lo que permitiría al Gobierno federal obtener datos biométricos de 

inmigrantes menores de 14 años. 

La Administración argumenta que esta ampliación en la recolección de datos 

ayuda a los inmigrantes y a los involucrados en sus peticiones a tener una 

verificación más conveniente de su identidad. 

"Aprovechar la tecnología disponible para verificar la identidad de una persona 

que estamos evaluando es de un Gobierno responsable. La recopilación de 

información biométrica también protege contra el robo de identidad y frustra a los 

estafadores que no son quienes dicen ser", defendió Cuccinelli. 

La propuesta afectaría directamente a los solicitantes de permiso de trabajo y de 

residencia permanente, así como a trabajadores altamente calificados, 

refugiados y solicitantes de asilo, entre otros. 

Esta no es la primera vez que el Gobierno Trump intenta recolectar muestras de 

ADN de los inmigrantes. En marzo pasado la Administración dio su visto bueno 

final a una norma para almacenar muestras de ADN de los inmigrantes 

indocumentados, una polémica medida que ya se aplicaba en la frontera a través 

de un programa piloto implementado desde comienzos de año. 

El pasado 6 de enero, la Patrulla Fronteriza comenzó a recolectar muestras de 

ADN de cualquier persona en su custodia a la que tomaba las huellas dactilares, 

y lo hace mediante el uso de hisopos que se pasan por la cara interna de las 

mejillas, según un documento oficial del DHS. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Apoyo al campo un compromiso de 

transformación 

 

Se aplica el programa de reforestación más importante del mundo, sembrando mil 100 

millones de árboles maderables: López Obrador 

Martes 01 septiembre 2020 / Procuraduría Agraria 

Durante los últimos 30 años, los presidentes en turno entregaron concesiones 

para la explotación minera por 118 millones de hectáreas, lo que representó 60 

por ciento de ocupación del territorio nacional, afirmó el presidente de México, 

Andrés Manuel López Obrador, quien subrayó que “ese entreguismo devastador 

ya se acabó”. 

Subrayó que se está aplicando el programa de reforestación más importante del 

mundo, sembrando mil 100 millones de árboles maderables, además de cuidar 

el agua, y “no hemos entregado ni una sola concesión para la explotación 

minera”. 

“Vamos viento en popa en la construcción del aeropuerto General Felipe 

Ángeles, la nueva refinería de Dos Bocas y el Tren Maya; estamos haciendo 

realidad el desarrollo del Istmo de Tehuantepec para comunicar a los países de 

Asia con la costa este de Estados Unidos. Además, estas obras generarán 150 

mil empleos en el transcurso de este año”, sostuvo el mandatario. 



En el marco del segundo informe de Gobierno, llevado a cabo desde el patio 

central de Palacio Nacional, el presidente López Obrador indicó que tres millones 

de agricultores y pescadores están siendo apoyados; “se les otorgan recursos 

de manera directa, se les ayuda con jornales para cultivar sus tierras, se les 

entregan fertilizantes de manera gratuita y se establecieron precios de garantía 

para comprar a productores del campo, maíz, frijol, arroz, trigo y leche”. 

En ese sentido, añadió: “Es un acto mínimo de justicia. Como decía el poeta 

Carlos Pellicer: “que coman los que nos dan de comer”, añadió el presidente de 

la República. 

Dijo que este gobierno está comprometido con cuidar el medio ambiente, “lo que 

los gobiernos anteriores no hicieron, ni siquiera los ecologistas”. Consideró que 

ese cuidado del medio ambiente lo hizo su gobierno federal como nunca, y 

señaló que “los seudo ecologistas que tanto nos atacan”, antes de su gobierno 

no lo habían demandado. 

En tanto solo 45 minutos el presidente de México informó sobre el estado que 

guarda la nación, tocando los temas de inseguridad, economía, salud, finanzas, 

medio ambiente, mineras, asuntos agrarios y agropecuarios y el fomento al 

empleo, entre otros. 

El presidente de México Andrés Manuel López Obrador, afirmó que durante sus 

dos años de gobierno, los apoyos se entregan de manera directa sin 

intermediarios. Para ello, dijo, se ha fortalecido el Banco del Bienestar, con el 

propósito de que la gente de las comunidades más apartadas pueda recibir lo 

que le corresponde, sin tener que recorrer largas distancias. En 2021, añadió, se 

tendrán dos mil 700 sucursales en todo el país. 

Precisó que no se permite el uso del maíz transgénico ni el fracking; se cuida el 

agua, y no se ha entregado ni una sola concesión para la explotación minera. 

Finamente, destacó que, por primera vez, una mujer indígena será la titular del 

Consejo Nacional para Prevenir la Discriminación y que continúa el programa de 

apoyo preferente a los pueblos originarios. “Con ese propósito suscribimos un 

acuerdo de justicia con los gobernadores de los pueblos yaquis”. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Función Pública presentó 44 denuncias por 

convenios ilegales con universidades 

 

Martes 01 septiembre 2020 / Rafael Montes 

La Secretaría de la Función Pública (SFP) ha presentado 44 denuncias penales 

por convenios ilegales firmados entre instituciones del gobierno federal y 

universidades estatales y estimó que el daño causado a la Hacienda pública por 

este modus operando asciende a 4 mil 528 millones de pesos.  

En el Segundo Informe de Labores de la dependencia, que difundió a la par del 

Segundo Informe de Gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador, la 

dependencia informó que ha revisado 62 convenios firmados por 27 entes de la 

Administración Pública Federal con instituciones de educación pública superior.  

“De la revisión realizada a la fecha, resultó la presentación de 44 denuncias 

penales”, detalló.  

Éstas corresponden a cinco relacionadas con Petróleos Mexicanos Exploración 

y Producción, seis con la Comisión Nacional Bancaria y de Valores, dos con la 

Comisión Federal de Electricidad, dos con la Secretaría de Hacienda y Crédito 

Público, ocho con la Secretaría de Desarrollo Agrario Territorial y Urbano, 11 con 

la Secretaría de Bienestar (antes Sedesol) y dos con la Secretaría de Agricultura 

y Desarrollo Rural.  



Además, una denuncia por cada una de las siguientes instituciones: secretarías 

de Economía y Relaciones Exteriores, Pronósticos, Seguridad Alimentaria 

Mexicana, Comisión Nacional de Acuacultura y Pesca, Instituto Mexicano de la 

Juventud, Procuraduría Agraria y Registro Agrario Nacional.  

Las denuncias penales advierten que en estos convenios ilegales “posiblemente 

estuvieron involucrados servidores públicos en la forma de operar conocida 

como la estafa maestra”. Este modus operandi, estimó, podría representar una 

afectación patrimonial al erario del orden de hasta cuatro mil 528 millones 870 

mil 469.87 pesos, pero el monto total aún no está determinado.  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Román Meyer dio a conocer segundo informe de 

labores de la Sedatu 

 

Martes 01 septiembre 2020 / Azucena Rangel 

Román Meyer Falcón, titular de la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y 

Urbano (SEDATU), informó a través de su cuenta de Twitter, que ya se encuentra 

disponible el segundo informe de labores por parte de la Sedatu, en donde 

agradeció a todos los miembros de la Secretaria, así como a cada uno de los 

titulares del Ramo 15, aunque reitero que aún queda mucho por trabajar. 

“El cambio en nuestro sector es total. Estamos escribiendo un nuevo y mejor 

capitulo; somos un equipo que ha llevado obra pública de calidad a más de 20 

municipios, que ha hecho procesos más eficientes, acercado los apoyos a 

quienes más los necesitan y hemos dotado de herramientas técnicas a quienes 

buscan incidir en el desarrollo territorial de nuestro país” expresó el titular de la 

Sedatu dentro del informe.  

Dentro del documento detalló las labores que se han realizado dentro de los dos 

programas prioritarios de la Sedatu, los cuales son el Programa de Mejoramiento 

Urbano (PMU), así como el Programa Nacional de Reconstrucción (PNR).  

En el caso del PMU, dentro del informe se dieron a conocer las distintas 

vertientes que son apoyadas por este programa, entre ellas, la de Mejoramiento 

Integral de los Barrios, Regularización y Certeza Jurídica; Vivienda en Ámbito 



Urbano, Planeación Urbana, Metropolitana y Ordenamiento Territorial; en donde 

se destacó una inversión aproximada de más de 8 mil 349 millones de pesos, en 

beneficio de 2.35 millones de personas. Asimismo se mencionó que derivado de 

la contingencia, se ha implementado una estrategia emergente para contribuir a 

detonar la actividad económica, esto mediante la inversión en proyectos y 

acciones extraordinarios del PMU.  

Mientras que en el caso del PNR, programa que tiene como objetivo, la 

protección de los derechos humanos de las personas y de las comunidades 

afectadas por los sismos de septiembre de 2017 y febrero de 2018; se informó 

que para el presente año se cuenta con una propuesta de inversión de 333 

millones de pesos (mdp); y además, que hasta el momento se han entregado 

más de 30 mil subsidios durante el período del 1 de julio de 2019 al 30 de junio 

de 2020, para la reconstrucción de viviendas afectadas por los sismos del 2017 

y 2018.  

Además, dentro del documento también se dio a conocer el informe de Labores 

Sector Central y de Organismos Coordinados y Sectorizados; y asimismo se 

reiteró su participación de manera permanente en las mesas de Tierra y 

Bienestar de la Comisión de Justicia para los Pueblos Yaquis, instruida por el 

Presidente Andrés Manuel López Obrador.  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Bienestar directo para el campo mexicano 

 

El Gobierno de México está beneficiando a 3 millones de pescadores y agricultores 

con recursos de manera directa. 

Martes 01 septiembre 2020 / Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural 

A dos años de gobierno, la Secretaría de Agricultura, sigue trabajando con la 

política pública y las acciones de gobierno orientadas a la autosuficiencia 

alimentaria, así como el rescate del campo mexicano y temas prioritarios donde 

se colocan los esfuerzos de quienes participan en las actividades productivas 

agropecuarias y pesquero-acuícolas. 

El Gobierno de México se desempeña con justicia para los ejidatarios, 

comuneros y productores de pequeña escala, quienes aportan más del 50% de 

los alimentos que se consumen en el país y viven en condiciones de marginación 

y pobreza. 

Durante dos años se ha trabajado para que la agricultura mexicana sea 

productiva, justa, sustentable e inclusiva. 

Diariamente se impulsan las mejoras de los espacios de trabajo de los 

agricultores, ganaderos, pescadores y acuicultores del país, pues son los 

encargados de producir los alimentos que consumimos, ellos son 

#HéroesDeLaAlimentación. 

Para el bienestar en el campo se ejecuta una política de apoyos directos, sin 

intermediarios, con el fin de incrementar la producción y productividad agrícola, 

pecuaria y pesquera, a la par de que se contribuye a la reducción de las brechas 



de desigualdad social en los territorios rurales y costeros del país, con los 

programas: 

 

• Producción para el Bienestar 

• Precios de Garantía 

• Fertilizante para el Bienestar 

• Programa de Fomento a la Agricultura, Ganadería, Pesca y Acuicultura, 

que pone el énfasis en el apoyo a pescadores 

• Abasto Rural a cargo de Diconsa 

• Abasto Social de Leche a cargo de Liconsa 

• Programa de Sanidad e Inocuidad agroalimentaria 

 

Así, se da cumplimiento a los compromisos de trabajar por el rescate del campo 

mexicano y avanzar con pasos firmes a la autosuficiencia alimentaria. 

 

Consulta el segundo informe de labores de la Secretaría de Agricultura y 

Desarrollo Rural aquí 

 
 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://www.gob.mx/cms/uploads/attachment/file/574270/2InformeDeLabores_AGRICULTURA.pdf


 

EU perfila tarifas contra pimientos y fresas 

mexicanas 

 

Martes 01 septiembre 2020 / Roberto Morales 

El gobierno de Estados Unidos inició una serie de acciones para determinar si 

impone aranceles a las importaciones de varias frutas y verduras de México, 

entre ellas las fresas, los arándanos y los chiles Bell (pimientos). 

Esos tres productos se encuentran entre los más exitosos de las exportaciones 

agrícolas mexicanas, siendo México el primer proveedor externo de cada uno de 

ellos en el mercado estadounidense.  En el primer semestre del año en curso, 

Estados Unidos importó arándanos por 497 millones de dólares (49.3% de 

México); fresas por 608 millones de dólares (99.3% de México) y chiles Bell por 

1,003 millones de dólares (79.8% de México. 

La Representación Comercial de Estados Unidos (USTR), el Departamento de 

Agricultura y el Departamento de Comercio publicaron este martes un informe 

que describe el plan de la administración del presidente Donald Trump para 

abordar la amenaza que representa el aumento de las importaciones extranjeras 

para los productores estadounidenses de frutas y verduras perecederas y de 

temporada. 

El plan sigue a las audiencias públicas celebradas en agosto en las que 

testificaron más de 60 testigos, además de más de 300 presentaciones escritas. 

La serie de acciones se produce a dos meses de que se realicen las elecciones 

presidenciales de Estados Unidos, en las que Trump es candidato para 

reelegirse. 



También ocurren luego de que organizaciones agrícolas afectadas de Estados 

Unidos propusieron infructuosamente que las investigaciones por prácticas 

desleales de comercio se pudieran realizar con datos de temporada por 

temporada, es decir del periodo desde que se siembra hasta que se cosecha, 

por ejemplo el maíz, cuatro meses, o las berries, dos meses, en las 

negociaciones del Tratado de Libre Comercio entre México, Estados Unidos y 

Canadá (T-MEC). 

Como una primera medida, la USTR solicitará a la Comisión de Comercio 

Internacional que inicie una investigación de salvaguardia global de la Sección 

201 sobre la medida en que el aumento de las importaciones de arándanos ha 

causado un daño grave a los productores nacionales de arándanos. 

La Sección 201 o las acciones de “salvaguardia” están diseñadas para 

proporcionar un alivio temporal para una industria estadounidense (por ejemplo, 

aranceles o cupos adicionales sobre las importaciones) con el fin de facilitar “el 

ajuste positivo” de la industria a la competencia de las importaciones. 

A la vez, la USTR mantendrá conversaciones de alto nivel de gobierno a 

gobierno con México durante los próximos 90 días para abordar las 

preocupaciones de la industria estadounidense con respecto a las importaciones 

estadounidenses de fresas, pimientos morrones y otros productos de temporada 

y perecederos mexicanos. 

Por último, la USTR trabajará con los productores nacionales para iniciar una 

investigación por parte de la Comisión de Comercio Internacional a fin de 

monitorear e investigar las importaciones de fresas y pimientos morrones, lo que 

podría permitir una investigación de salvaguardia global de la Sección 201 

acelerada a finales de este año. 

En respuesta, la Secretaría de Economía de México comunicó que vigilará el 

desarrollo de los procesos de audiencia e investigación conjuntamente con el 

sector privado y las instancias interesadas. 

“En todo momento, se velará por el cumplimiento de los compromisos 

establecidos en el T-MEC y en la Organización Mundial de Comercio (OMC), así 

como por el reconocimiento de la competitividad del sector exportador agrícola 

mexicano y la complementariedad de ambos mercados”, dijo en un comunicado. 

 

USTR prepara salvaguardias: 

 

• La USTR solicitará a la Comisión de Comercio Internacional que inicie una 

investigación de salvaguardia global de la Sección 201 sobre la medida 

en que el aumento de las importaciones de arándanos ha causado un 

daño grave a los productores nacionales de arándanos. 

• La USTR mantendrá conversaciones de alto nivel de gobierno a gobierno 

con México durante los próximos 90 días para abordar las preocupaciones 

de los productores estadounidenses. 

• La Sección 201 o las acciones de “salvaguardia” están diseñadas para 

proporcionar un alivio temporal para una industria estadounidense con el 

fin de facilitar “el ajuste positivo” de la industria a la competencia de las 

importaciones. 


